



上高井教育会理事長

黒 岩 和 博

「脚下を固め、教育改革への対応を」



一、子ども
のための教
育改革に
不登校・
いじめ問題、
学力低下、

それに加えて教師の不祥事などが報道され、教育の再生が叫ばれ矢継ぎ早の教育改革が進められています。

教育再生のための七つの提言では、ゆとり教育を見直し、学力の向上を第一とし、授業時数一割増、全国学力調査、学校選択制の導入の方向が示され、また魅力的で尊敬できる教員を育てるために様々な分野から優れた人材を採用し、さらに教員免許更新制を取り上げています。そして、保護者や地域の信頼に応える学校にするために、第三者機関による外部評価、監査士、民間人を積極的に管理職に登用す

るとも述べられています。これらのことが、教育三法の改正や学習指導要領の改訂によって、具体的に学校現場に下りようとしています。

机上で「眞実は何か」と探し求めるのではなく、事実をよく見てること、子どもとの実際のかかわりの中でこそ「眞実」の追究が可能です。子どもの言動やその背後にあて受け止めながら、日々の実践を通して真摯で率直な発信を大切に考えていくべきだと思います。「花を育てる人は、一年先を見る」「木を育てる人は、十年先を見る」「人を育てる人は、百年先を見る」この言葉を改めて思い出しています。

する先生方の主体的・継続的な活動によって自己研鑽を図る絶好の機会となります。専門性をより深めたり広く知識を得たりすることはもちろん、多くの先生方との出会いを自分の財産にしてほしいと願っています。

最後に、明るく元気に登校する子どもたちに負けないような清明の心で、この大変な時期を乗り越えて、上高井教育向上のために前進していきましょう。

二、「看脚下」に学び、
「不易」を求めて

私たち自らを見失うことなく、目の前にいる子どもをより大事にとらえることを重要に

三、いまこそ教師としての力量を高めるとき

本会の特徴的な活動の一つとして全員参加による研究委員会があります。今年度は、新しい研究テーマ「確かな学力を育む授業の創造」を掲げ、

教育会だより

中心講師として信州大学教育学部教授の益地憲一先生をお

招きしての一年目の研究となりました。会員からの要望が実現し、身近にご指導いただけます。

第1回理事会

(正副理事長、理事、監事)

第2回理事会

(選挙公示(役員選挙))

第3回選挙管理委員会

(第1回代議員会)

第4回選挙管理委員会

(新規会員登録)

平成18年度会計監査会

(第2回代議員会(信教常任代理員補欠員、補充員の承認))

第1回理事会

(第3回選挙管理委員会)

第2回理事会

(第4回選挙管理委員会)

第3回選挙管理委員会

(第5回代議員会)

第4回理事会

(第6回選挙管理委員会)

第5回理事会

(第7回選挙管理委員会)

第6回理事会

(第8回選挙管理委員会)

第7回理事会

(第9回選挙管理委員会)

第8回理事会

(第10回選挙管理委員会)

第9回理事会

(第11回選挙管理委員会)

第10回理事会

(第12回選挙管理委員会)

第11回理事会

(第13回選挙管理委員会)

第12回理事会

(第14回選挙管理委員会)

第13回理事会

(第15回選挙管理委員会)

第14回理事会

(第16回選挙管理委員会)

第15回理事会

(第17回選挙管理委員会)

第16回理事会

(第18回選挙管理委員会)

第17回理事会

(第19回選挙管理委員会)

第18回理事会

(第20回選挙管理委員会)

第19回理事会

(第21回選挙管理委員会)

第20回理事会

(第22回選挙管理委員会)

第21回理事会

(第23回選挙管理委員会)

第22回理事会

(第24回選挙管理委員会)

第23回理事会

(第25回選挙管理委員会)

第24回理事会

(第26回選挙管理委員会)

第25回理事会

(第27回選挙管理委員会)

第26回理事会

(第28回選挙管理委員会)

第27回理事会

(第29回選挙管理委員会)

第28回理事会

(第30回選挙管理委員会)

第29回理事会

(第31回選挙管理委員会)

第30回理事会

(第32回選挙管理委員会)

第31回理事会

(第33回選挙管理委員会)

第32回理事会

(第34回選挙管理委員会)

第33回理事会

(第35回選挙管理委員会)

第34回理事会

(第36回選挙管理委員会)

第35回理事会

(第37回選挙管理委員会)

第36回理事会

(第38回選挙管理委員会)

第37回理事会

(第39回選挙管理委員会)

第38回理事会

(第40回選挙管理委員会)

第39回理事会

(第41回選挙管理委員会)

第40回理事会

(第42回選挙管理委員会)

第41回理事会

(第43回選挙管理委員会)

第42回理事会

(第44回選挙管理委員会)

第43回理事会

(第45回選挙管理委員会)

第44回理事会

(第46回選挙管理委員会)

第45回理事会

(第47回選挙管理委員会)

第46回理事会

(第48回選挙管理委員会)

第47回理事会

(第49回選挙管理委員会)

第48回理事会

(第50回選挙管理委員会)

第49回理事会

(第51回選挙管理委員会)

第50回理事会

(第52回選挙管理委員会)

第51回理事会

(第53回選挙管理委員会)

第52回理事会

(第54回選挙管理委員会)

第53回理事会

(第55回選挙管理委員会)

第54回理事会

(第56回選挙管理委員会)

第55回理事会

(第57回選挙管理委員会)

第56回理事会

(第58回選挙管理委員会)

第57回理事会

(第59回選挙管理委員会)

第58回理事会

(第60回選挙管理委員会)

第59回理事会

(第61回選挙管理委員会)

第60回理事会

(第62回選挙管理委員会)

第61回理事会

(第63回選挙管理委員会)

第62回理事会

(第64回選挙管理委員会)

第63回理事会

(第65回選挙管理委員会)

第64回理事会

(第66回選挙管理委員会)

第65回理事会

(第67回選挙管理委員会)

第66回理事会

(第68回選挙管理委員会)

第67回理事会

(第69回選挙管理委員会)

第68回理事会

(第70回選挙管理委員会)

第69回理事会

(第71回選挙管理委員会)

第70回理事会

(第72回選挙管理委員会)

第71回理事会

(第73回選挙管理委員会)

第72回理事会

(第74回選挙管理委員会)

第73回理事会

(第75回選挙管理委員会)

第74回理事会

(第76回選挙管理委員会)

第75回理事会

(第77回選挙管理委員会)

第76回理事会

(第78回選挙管理委員会)

第77回理事会

(第79回選挙管理委員会)

第78回理事会

(第80回選挙管理委員会)

第79回理事会

(第81回選挙管理委員会)

第80回理事会

(第82回選挙管理委員会)

第81回理事会

(第83回選挙管理委員会)

第82回理事会

(第84回選挙管理委員会)

第83回理事会

(第85回選挙管理委員会)

第84回理事会

(第86回選挙管理委員会)

第85回理事会

(第87回選挙管理委員会)

第86回理事会

(第88回選挙管理委員会)

第87回理事会

(第89回選挙管理委員会)

第88回理事会

(第90回選挙管理委員会)

第89回理事会

(第91回選挙管理委員会)

第90回理事会

(第92回選挙管理委員会)

第91回理事会

(第93回選挙管理委員会)

第92回理事会

(第94回選挙管理委員会)

第93回理事会

(第95回選挙管理委員会)

第94回理事会

(第96回選挙管理委員会)

第95回理事会

(第97回選挙管理委員会)

第96回理事会

(第98回選挙管理委員会)

第97回理事会

(第99回選挙管理委員会)

第98回理事会

(第100回選挙管理委員会)

第99回理事会

(第101回選挙管理委員会)

第100回理事会

(第102回選挙管理委員会)

第101回理事会

(第103回選挙管理委員会)

第102回理事会

(第104回選挙管理委員会)

第103回理事会

(第105回選挙管理委員会)

第104回理事会

(第106回選挙管理委員会)

第105回理事会

(第107回選挙管理委員会)

第106回理事会

(第108回選挙管理委員会)

第107回理事会

(第109回選挙管理委員会)

第108回理事会

(第109回選挙管理委員会)

第109回理事会

(第110回選挙管理委員会)

第110回理事会

(第111回選挙管理委員会)

第111回理事会

(



「確かな学力を育む授業の創造」に向けて

研究委員会会長 平 林 博

教育会の第一の使命は、定款に示すように会員の職能向上に関する事業です。いうまでもなく研究委員会の活動はその中核をなすものです。上高井教育会の研究委員会は、教科およそ各領域の研究を十九の小中学校の会員が共同研究すると、い、他郡市の教育会にはない特徴を持っています。

研究委員会は、昭和三十六年、それまでの研究会という名称を研究委員会に改めて発足しました。昭和四十六年からは中心講師を招き、今まで以上に会員が一体となつた研究態勢が整いました。昭和四十五年度から五十年度までの最初の中心講師は滝沢武久先生（東京電機大学）です。以下、歴代の中心講師は昭和五十一年から五十四年までは金井達三先生（横浜国大）、昭和五十五年から平成三年度までは三枝孝弘先生（名古屋大学、埼玉大学）、平成四年度から平成十三年度までは谷川彰英先生（筑波大学）、平成のともいえるでしょう。すべ

十四年度から平成十八年度までは、田中統治先生（筑波大学）です。

そして、本年度からは信州大学教授の益地憲一先生を中心講師としてお招きすることとなりました。地元の信州大学の先生であることから、五月の総会の講演の後、六月にも研究委員長や授業者が直接指導を受けています。

本年度の研究委員会の研究主題は、「確かな学力を育む授業の創造」という、どの委員会にとつてもベースとなる研究主題です。

本校の中核活動

「自分の生き方を見つめて」

—— 高山小学校 ——

学校目標「ひとりだち」ともどちの実現に向けた本校の中核活動の一つ目は清掃活動である。「やりがい清掃」と銘打

ての委員会で、本年度は、このことを意識して研究を進めたいときたいと思います。つい先頃、教育再生会議の報告書が公表され、新学習指導要領が年内にも告示されることが伝えられています。日本全体の学校教育が大きく変わろうとしている今ですが、子どもの姿を真摯にとらえ、一人一人の子どもが「学ぶ喜びを感じながら確かな学力を育んでいく授業づくり」に全力をつくしたいものです。

(小山小)



益地先生は、先の指導の中で「竹のような構造を持つた授業でなければならない」と述べられています。すなわち、第一に「節目のある授業」。第二に「しなやかで弾力性のある授業、すなわち学習者の反応に応じて臨機応変な対応をはかる授業」。そして、第三に「教師主導と学習者中心の融合した授業」をあげられます。いずれも、どの教科、領域の授業でも大切にされています。いずれも、どの教科の力量そのものを示すものともいえるでしょう。すべ

「ひとりだち」の時間。自分を見つめ、めあてを決め出す場面である。担任は児童と一緒に黙想に入り、子どもたちの様子をとらえ、その場に応じて的確に評価・やりがいを与える。担任は児童と一緒に黙想に入り、その場に応じて的確に評価・やりがいを与える。担任は児童と一緒に黙想の場面。ここがまさに

二つ目は、昨年までの二年間、文部科学省の指定を受けて取り組み、本年度も継続して進めている「いのちを大切にする心をはぐくむ教育」である。子どもたちの暮らす地域に密着した教育を目指し、村全戸にアンケートをお願いしたり、地域題材の洗い出しをしたりして、実践に取り組んできた。一年生のアサガオ栽培や乳児健診での赤ちゃんとの交流（三年生）、デイサービスとの交流（四年生）、保育園の児童との交流（五年生）など、さまざまな人やものとの出会いを通して、いのちを見つめ、感じることができた。

そして、それらの体験と道徳や他教科の学習・特別活動などのつながりを考え、六年間の系統性・重層性を持たせたカリキュラムの作成を行った。六年生では新生病院のホスピスとの交流を位置づけ、「与えられた大切なのちを生かし、自分として納得できる生き方について考えることができる」ことを目標にしている。

昨年で研究指定は終わったが、本年度の学校グランドデザインを検討する中で、高山小学校で全ての教育活動を支えるベースとして「いのちを大切にする心をはぐくむ教育」を位置づけた。これからも子どもの心により響くいのちの学習を指していきたいと考えている。

(池田大助・前田博展)

先輩方が求めたもの

同好會會長

久保田

博

A black and white portrait of a middle-aged man with dark hair, wearing a dark suit jacket, a white shirt, and a patterned tie. The photo is set within an oval frame.

A black and white portrait of Toshiaki Kondo, a middle-aged man with dark hair and glasses, wearing a suit and tie. He is looking directly at the camera with a neutral expression.

ての夏季講習会が行われた」とある。また、当時、本屋の借金が一番多いのは学校の教師だという逸話が残されている。スマメディアというものが不足していたこの時代に、先輩方は同士を募り一冊の本を肴に時を超えて明日の教育を語り合っていたに違いない。

また、その年の記録に、「同好会による講習会には各々五十円の補助あり」の記述がみえる。当時の五十円は、今いくらになるのだろうか、昭和四年の物価を調べてみた。

一人一人が自ら拓く技術・家庭科の学習を目指して

技術・家庭科同好会
澁谷和子

昨年度より、技術・家庭科同好会では、平成二十年に相森中学校で行われる「全日中・関ブロ大会」に向けて準備・研究を進めています。本年度も、さらに研究を進め、「衣生活の自立」における題材開発や題材展開、指導方法などをより具体的に進めていきます。

また本年度は上高井技術・家庭科研究委員会での活動と

連携しながら、授業公開及び授業研究会を行い、一層研究を深めていく予定です。

現在、同好会員の多くが中学校技術・家庭科の教員であります。が、郡内の小学校を見渡すと、そのほとんどで家庭科は担任が指導しているようです。担任は児童の家庭生活の様子を十分把握しており、児童の実態に合わせた学習を進めることができるのでな

いかと思います。しかし食生活では興味・関心をもつてない児童も、衣生活についての学習では、手縫いやミシン操作などにつまずき、作る楽しさを十分味わえずその辺りで苦労されている先生方もおられるのではないかでしょう。

本同好会では「衣生活の自立」に焦点を当てた研究を進めており、夏休みには実技講習会を予定しております。会員以外の方も参加してみてはいかがでしょうか。是非一緒に「作る楽しさ」を実感し、互いの悩みを共有してみませんか。

二つ目は、自然環境です。校舎から南に広がる眺望は大変すばらしく、春には校庭の桜の向こうに柔らかく霞んだ山々の姿が望め、夏には真っ青な空と濃い緑の中にプールではしゃぐ子どもたちの声が吸い込まれていきます。子どもたちが大好きな場所でもあるビオトープに流れ込む水も、近くの湧水からの恵です。子どもたちが、美しい四季の変化を感じながら生活できる自然環境は仁礼の大切な宝です。

ました。仁礼小では、その記事から三十年以上たっている現在も、歴代のPTA会長さんたちが受け継いでいる「全ては子ども達のために」の合い言葉が、PTA活動の支えになっています。

この原稿を書きながら、今ある仁礼小学校の宝のすばらしさを再認識することができました。そして、この宝をさらには輝きあるものにし、これらさらに新しい宝を掘り起こし伝えていくことが、私たちの使命であることも、改めて考えることができました。

本校の宝⑤〇仁礼小学校

本校には、実にたくさんの宝があります。

えて下さ
る保護者



火ばく 談義

スピードスケートから学んだこと

原 千 恵



カット 日野小 島田和加子

私の出身は、川上村といふところです。川上村の標高は一三〇〇メートルで、夏は涼しく冬は寒い。そんな川上村は、冬に校庭に水を張ると校庭がスケートリンクに早変わりします。冬の体育の授業といえば、校庭でスケートです。

気温マイナス10℃。競技服は「ワンピース」という、薄い伸縮性のよい服。手や足の指

は感覚がなくなるくらいかじむ。膝を曲げての辛い姿勢のまま、滑り続ける。現代人が、こぞつてやりたいと思うスポーツではない。周りの人から見れば、あのスポーツ本当に楽しいのか?と思うでしょう。実際に、わたしもやつていて心がうきうきするようなどありません。練習も、半

歩り、これを20回繰り返す。周二〇〇メートルを全力で走り、一分間休憩し、また校庭を一周走り、これで20回繰り返す。このときほど、監督が鬼に見えたことはありませんでした。しかし、この辛さに耐え、最後ぶつちぎりでゴールしたときの爽快感は何とも言えません。練習のおかげで私たちの川上中学校は、全中で優勝を果たすことができました。

辛くても続けることは、何らかの形で自分に返ってくるということをこの経験から学びました。この経験をこれから教師生活に生かしていきたいと思います。(栗ガ丘小)

アメリカの中学生

小山聖子

二年間ほどアメリカで生活する機会に恵まれました。アメリカの学校に興味があり、見学させていただきました。「アメリカの中学生つてすごくはでな格好をしているんだろうなー、腰パンもいっぱいいるのかな?」と思つて行つてみると、ちょっととびっくり。制服がないので、Tシャツにジーパンというラフな格好ですがさっぱりしています。

腰パンをしている生徒は一あるものなのでボロボロ。洗濯

人もいません。聞いてみると、中学校の服装チェックはすごく厳しいそうです。穴の開いたジーンズをはいてきてはいけない、下着が見えてはいけない、女の子は大人の指二本より細い肩ひものタンクトップを着てきてはいけない、などのきまりがあります。決まりをやぶつた服を着てくるとジャージに着替えさせられます。自分のジャージでなく、学校に常備してあります。

つた練習は、「インターバル」という陸上の練習で、校庭一周二〇〇メートルを全力で走り、このときほど、監督が鬼に見えたことはありませんでした。しかし、この辛さに耐え、最後ぶつちぎりでゴールしたときの爽快感は何とも言えません。練習のおかげで私たちの川上中学校は、全中で優勝を果たすことができました。

辛くても続けることは、何

編集後記

平成十九年度最初の会報をお届けすることができました。お忙しい中、玉稿を寄せて頂いた皆様に、心より感謝を申し上げます。

委員長 委員長

宮下芳一(豊洲小) 傳藏小布施中 修一(井上小) 和弘(小山小) 光子(仁礼小) 裕子(豊丘小) 文成小布施中 由美(常盤中)

平成19年度		県外視察者名簿(敬称略)		上高井教育会
学校名	氏名	視察目的	視察方面	実施時期
1 栗ガ丘小	鶴田 恵市	市全体で英語活動に取り組んでいる成田市の様子	千葉県成田市	2学期中
2 高山小	久保田啓一	確かな学力形成、高い倫理観と自立心を養う教育	京都市立命館小	11月22日
3 須坂小	宮川まゆみ	地域との関わりから学ぶ家庭科学習のあり方	千葉県	11月
4 小山小	阿部 哲	児童生徒の鑑賞教室向け美術作品の探索	東京方面	8月
5 "	桂本 和弘	算数の基礎的な力をつける指導のあり方	東京方面	2学期中
6 森上小	矢野 司	先進的な「総合的な学習の時間」の実践に学ぶ	東京方面	11月頃
7 日滝小	越 浩一	第66回エネルギー教育シンポジウム エネルギーの教材化教材の展示など	東京大田区	6月10日
8 豊洲小	閑谷 敏	小学校における英語活動の現状	埼玉県	11月頃
9 日野小	牛丸 光恵	人もの自然との関わりを深めながら、自らの願いを追究し続ける生活科の創造	上越教育大附属小	6月28日
10 "	宮下 正己	美術教育から「学び」の変革を!~教育の中での美術の役割~	東京(青山学院大)	8月9~10日
11 井上小	竹前和子・福田将太	児童が主体的に学び深める指導法	茅ヶ崎市立浜之郷小	11月9日
12 高甫小	宮寄 秀文	総合的学習の手法を用いた教科学習へのアプローチと基礎学力の保障	富山県堀川小	5月29日
13 旭ヶ丘小	井口有紀子	第70回国語教育研究大会 ~現代の国語教育~	東京方面	8月8~9日
14 小布施中	北川原理恵	合唱指導・発声練習・吹奏楽指導・日々の基礎訓練	東京方面	10月
15 高山中	向山 香	豊かな心を育てる教育活動(教科指導)のあり方	愛知県岡崎市立東海中	6月22日
16 常盤中	宮下 由美	特色ある学校図書館運営の視察	神奈川・東京	6月か10月
17 "	小川 洋史	新設私立小中学校の現状、教育課程	山梨県	8月上旬
18 相森中	今井 一弘	職場体験の先進的な取り組み	富山県	10月
19 墨坂中	澁谷 和子	学習した知識や技術を自己の生活に生かしていく技術家庭科指導のあり方	新潟方面	10月下旬
20 東 中	小林 和市	東京都の学習塾における学習の現状	東京	7月末頃